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Aos quatro dias do mês de outubro de dois mil e vinte e três, às quatorze horas e cinco 1 

minutos (Horário de Brasília) na plataforma Google Meet, utilizando o link de acesso à sala 2 

virtual  https://meet.google.com/yfo-pukz-gdz, aconteceu a Reunião Ordinária do Colegiado 3 

de Curso de Nutrição na Universidade Federal Fluminense (UFF). Estiveram presentes na 4 

reunião, os seguintes membros: Anderson Junger Teodoro (MND), Ana Lúcia Pires Augusto 5 

(MND), Sergio Girão Barroso (MND), Manoela Pessanha da Penha (MNS), Enilce de Oliveira 6 

Fonseca Sally (MNS), Camila Maranha Paes de Carvalho (MNS), Raquel Andrade 7 

Donagemma (GQA), Luis Guillermo Coca Velarde (GET), Rafaela Elvira Rozza de Menezes 8 

(MPT), Luciana Reis Malheiros (MFL), Kelly Alencar Silva (MBO), Aurelizia Maria Lemos 9 

Xavier (GIM), Antonio Carlos Fiorencio Soares da Cunha (SEN), Verônica Silva Fernandez 10 

(MPS), Rafael de Souza (GSO), Ana Luiza Bastos (MMO) e a representante do Diretório 11 

Acadêmico Lieselotte Ornellas Julyana Oliveira Albino. Justificaram a ausência os seguintes 12 

membros: André Lopes Fully (GCM), Aloysio de Mello Figueiredo Cerqueira (MIP), Adriana 13 

Quintella Lobão (GBG) e respectivos suplentes. Estava presente à reunião também a vice-14 

coordenadora do curso de graduação em Nutrição, a Prof.ª Aline Silva de Aguiar (MND). 15 

Dando início à reunião, a presidente do Colegiado coordenadora do curso de graduação em 16 

Nutrição, Prof.ª Silvia Eliza Almeida Pereira de Freitas (MNS), pediu autorização para gravar 17 

a reunião, o que foi aprovado por todos. A seguir, a Prof.ª Silvia leu a ordem dos assuntos a 18 

serem tratados. 1. Aprovação da ata da reunião ordinária de setembro de dois mil e vinte 19 

e três: após a leitura, a ata foi aprovada pelos membros do Colegiado. 2. Aprovação de 20 

avaliação continuada para a disciplina Seminários Avançados em Ciências da Nutrição II: 21 

Prof.ª Silvia apresentou a necessidade de aprovação em Colegiado de Curso da disciplina 22 

citada para integrar a relação daquelas que adotam a avaliação continuada, o que já foi 23 

aprovado no MNS, departamento que a oferta. A plenária concordou com o pedido e 24 

aprovou a inclusão de Seminários Avançados em Ciências da Nutrição II na relação de 25 

disciplinas com avaliação continuada. 3. Apreciação dos títulos de TCC I a serem 26 

desenvolvidos: Prof.ª Silvia apresentou ao Colegiado a relação dos títulos de trabalhos de 27 

conclusão de curso a serem desenvolvidos nas turmas de Prática em TCC I, os quais 28 

precisam ser aprovados pelo Colegiado de Curso, de acordo com a normativa própria, que 29 

determina que estes estejam dentro do escopo do campo da Alimentação e Nutrição. Os 30 

títulos são provisórios e, portanto, passíveis de modificação no decorrer da elaboração das 31 

pesquisas. Prof.ª Silvia fez a leitura da lista e os títulos foram aprovados pela plenária. 4. 32 

Alteração do calendário de Prática em TCC II: Prof.ª Silvia apresentou o calendário do 33 

https://meet.google.com/yfo-pukz-gdz


cronograma da disciplina de Prática em TCC II proposto anteriormente, conforme a atual 34 

normativa, porém devido à quantidade expressiva de solicitações para estender os prazos, 35 

ela explicou que será necessário deliberar em plenária sobre as alterações no cronograma. 36 

As novas datas sugeridas foram: envio da versão para avaliação da banca (PDF) para dia seis 37 

de novembro, que será também a data para anexar os pareceres dos comitês de ética, nos 38 

casos em que houver necessidade; apresentação dos TCCs entre os dias vinte e um de 39 

novembro e primeiro de dezembro; e envio da versão final do TCC para quinze dias após a 40 

data da apresentação do mesmo. Prof. Anderson alertou para o fato de que se no próximo 41 

semestre for inevitável fazer alterações no cronograma, seria importante rediscutir o 42 

regulamento quanto a esse assunto especificamente, o que Prof.ª Silvia concordou 43 

prontamente. Os membros do Colegiado de Curso presentes aprovaram as alterações 44 

sugeridas. 5. Indicação de docentes do MND para composição da Comissão de Reforma 45 

Curricular: Conforme tratado na reunião do mês de setembro, o MND apresentou as 46 

docentes indicadas para ocupar a vaga da Prof.ª Manuela Dolinsky (MND) e equiparar com o 47 

quantitativo de professoras do MNS, que são as seguintes: Ana Lúcia Pires Augusto, Bárbara 48 

Elisabeth Teixeira Costa e Mariana Sarto Figueiredo. A plenária aprovou a indicação 49 

apresentada e Prof.ª Silvia solicitou que a DTS de composição da Comissão de Reforma 50 

Curricular seja alterada e encaminhada para publicação em boletim de serviço. 51 

Posteriormente, foram tratados os seguintes informes. 1. Autoria e acompanhamento de 52 

artigos: Prof.ª Silvia informou sobre o pedido do MNS para que seja discutida novamente a 53 

questão da autoria dos artigos encaminhados oriundos de TCC. Ela disse ainda que a 54 

coordenação está fazendo um levantamento desses trabalhos apresentados entre o 55 

primeiro semestre de dois mil e vinte e dois e o primeiro semestre do ano corrente, a fim de 56 

acompanhar o andamento deles (submissão, revisão, recusa, publicação) e ser divulgado 57 

posteriormente aos membros deste Colegiado. 2. Reunião de discentes com as tutoras 58 

visando os futuros TCCs: Prof.ª Silvia comunicou que será realizada reunião entre os alunos 59 

do curso de Nutrição que estejam no quinto, sexto e sétimo períodos com as tutoras, para 60 

que seja feita uma ambientação destes, em caráter preparatório para os futuros TCCs que 61 

serão produzidos. 3. Posicionamento da Secretaria de Acessibilidade e Inclusão (SAI) sobre 62 

discente com baixa visão: Prof.ª Silvia esteve em reunião com o pessoal da SAI, na qual as 63 

assistentes sociais desta secretaria explicaram como é feito o processo de identificação de 64 

alunos e o processo de sensibilização, que consiste em ajudar o aluno a compreender seus 65 

direitos, suas capacidades e limitações. No caso específico de estudantes com baixa visão, 66 

por exemplo, é direito deles que a prova escrita seja impressa em formato maior, o que é 67 

providenciado pela gráfica da UFF, mediante o envio do arquivo a ser impresso e de acordo 68 

com as requisições que o aluno mais se adequa (tamanho de letra, tamanho de papel, entre 69 

outros aspectos). O objetivo do trabalho da SAI é, dentro do possível, trazer o máximo de 70 

autonomia para os discentes nessas condições. Prof.ª Manoela informou que o CRN-4 criou 71 

recentemente um grupo de trabalho sobre diversidade e inclusão, visando compreender e 72 

auxiliar tanto na formação quanto na atuação profissional dessas pessoas. Prof.ª Luciana 73 

destacou a importância de que os estudantes com deficiência sejam sensibilizados também 74 

quanto à necessidade de que os professores sejam informados sobre as suas dificuldades e 75 

possibilidades, a fim de que possam construir uma parceria no processo de ensino-76 

aprendizagem. Encerrando os informes, iniciou-se a palavra livre: Prof. Anderson 77 



apresentou uma demanda do MND para que seja discutida na próxima reunião de Colegiado 78 

a importância de haver paridade de docentes do MND e do MNS na indicação de membros 79 

para compor o NDE, assim como ocorreu na indicação para a Comissão da Reforma 80 

Curricular. Em resposta, Prof.ª Silvia informou que esse assunto também será tratado na 81 

próxima reunião do próprio NDE e a nova composição será publicada nesse ano. E nada 82 

mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada às três horas, da qual, para constar, foi 83 

lavrada a presente Ata, que vai assinada pela Senhora Presidente do Colegiado de Curso. 84 
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